

La société médiévale

En Europe, la société médiévale est organisée en ordres : **ceux qui travaillent**, **ceux qui combattent** et **ceux qui prient**.



Les paysans et autres non nobles (artisans, commerçants, bourgeois), soumis à l'autorité des seigneurs acquièrent progressivement des libertés.

La population urbaine augmente à partir du XIIe siècle. Par son nombre elle arrache aux seigneurs urbains des libertés et le droit de s'organiser en **communes**.

Les guerriers qui forment encore la grande majorité de la noblesse (mais qui sont décimés et ruinés par les guerres continues) doivent désormais compter avec de nouveaux venus, mieux formés intellectuellement, qui entrent au service du roi pour administrer le royaume.

La vie des paysans

Au Moyen Âge, les paysans forment les neuf dixièmes de la population (90%).

On distingue deux sortes de paysans au Moyen Âge : les **serfs** et les **vilains** (paysans libres).

- Les serfs ne sont pas libres de leur personne et appartiennent au seigneur qui a donc tous les droits sur eux. Lorsqu'un seigneur vend une partie de ses terres, les serfs qui y vivent sont vendus avec. L'état de serf, le fonctionnement, et les règles qui s'appliquaient s'appellent le **servage**.

- Les vilains sont libres par rapport au seigneur et ne sont pas rattachés à la terre mais doivent travailler et payer des impôts seigneuriaux pour l'exploitation d'une terre de la **tenure** qu'ils louent au seigneur.